

**UNIVERSIDAD NACIONAL
TORIBIO RODRÍGUEZ DE MENDOZA DE AMAZONAS**



**LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN DEL INSTITUTO DE
INVESTIGACIÓN DE INVESTIGACIÓN DE ECONOMÍA Y
DESARROLLO - IDED**



LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIÓN DE ECONOMÍA Y DESARROLLO

I. Nombre y objetivo de la línea:

Línea: A) ECONOMÍA PÚBLICA

La economía pública es una línea de investigación de las políticas públicas de un gobierno desde el punto de vista de la eficiencia económica y la equidad económica, está ligada a la administración pública porque corresponde al conjunto de organizaciones que el Estado utiliza para canalizar y atender adecuadamente necesidades colectivas de interés público, ejerciendo la denominada función administrativa del Estado, que el conjunto de decisiones y operaciones mediante las cuales se procura la satisfacción de las necesidades colectivas, utilizando recursos públicos, desarrollando acciones destinadas a la comunidad y produciendo bienes y servicios dentro de las orientaciones generales trazadas por las políticas públicas y las normas legales, a través de la gestión pública.

Objetivo general

Generar conocimiento científico de alta calidad que permita mejorar la calidad de vida a través de la economía pública a fin de promover desde la academia la ciencia y el desarrollo local, regional y nacional.

1. Contenido

1.1. Política y Gestión Pública

El denominado "ciclo de políticas públicas" constituye un modelo analítico que permite identificar y analizar los diversos procesos seguidos por los actores. Estudiar esta fase de formulación de la política pública permite una mayor precisión a la hora de estructurar los problemas públicos y explicitar, a través de evidencia concreta, las estrategias de los actores para incluir un tema en la agenda pública. Su relevancia consiste también en mostrar la dinámica generada entre los diversos actores, en particular de las relaciones de poder que estos ejercen a través de acciones y discursos, así como una mejor comprensión de los procesos de toma de decisión en el Estado peruano (Escuela de gobierno y políticas públicas - PUCP, 2017).

Los ejes de investigación para la política y gestión pública son los siguientes:

- Evolución de la administración pública.
- Gestión local y regional.
- Presupuesto público.
- Ciclo de políticas públicas.
- Regulación pública.
- Regionalización y descentralización.
- Evaluación de políticas.
- Proyectos de inversión pública.
- Evaluación de la gestión institucional.

1.2. El Planeamiento en la Gestión Pública

El planeamiento es muy importante en las organizaciones públicas, permite la articulación de las políticas públicas y los sistemas administrativos a nivel intersectorial. Así mismo permite generar valor público mediante la gestión por procesos y la posterior identificación de las deficiencias de gestión, la falta de regulación efectiva en las rendiciones de cuenta de los gobiernos en todo nivel.

Los ejes para el estudio del planeamiento público son los siguientes:

- Presupuesto de participación y por resultados.
- Monitoreo y seguimiento de políticas gubernamentales.
- Política nacional de ordenamiento territorial.
- Alienación de planes estratégicos.

1.3. Economía del Medio Ambiente y los Recursos Naturales

La economía del medio ambiente y los recursos naturales es una sub línea muy importante porque permite la optimización en la explotación de recursos, medios de gestión ambiental e instrumentos para lograr el desarrollo sustentable.

Los ejes para investigar en esta área son los siguientes:

- Medición ambiental y el desarrollo sostenible.
- Estudios del impacto ambiental.
- Política de regulación medioambiental.
- Evaluación de la eficiencia medio ambiental.
- Valorización de recursos.

1.4. Economía de la Pobreza

La pobreza se produce y reproduce en el marco de relaciones sociales condicionadas históricamente por la influencia del mercado y el Estado. En tal sentido, resulta pertinente enfocar esta problemática desde la economía política, entendida como un modo de examinar las relaciones sociales a partir del estudio de sus interacciones recíprocas.

Los ejes para investigar en esta área son los siguientes:

- Programas sociales.
- Desigualdades socio territoriales.
- Necesidades básicas insatisfechas y brecha de pobreza.
- Análisis de los sectores estratégicos del país.

2. Objetivos

- Formulación de políticas públicas.
- Ejecución de las políticas públicas mediante la gestión pública.
- Comprender los conceptos de políticas públicas y gestión pública.

3. Justificación y relevancia

Los estudios de Economía Pública tienen una gran importancia social, destacando, por ejemplo, el importante valor de los conocimientos económicos y en la facilitación de una buena administración de los recursos de un país. Por otra parte, es importante reconocer la brecha existente entre lo que el ciudadano espera recibir del Estado y lo que el Estado realmente hace por el ciudadano, así mismo es necesario reconocer la brecha que existe entre lo que las normas disponen hacer y lo que el Estado realmente logra hacer. Una mayor democratización de las decisiones públicas y una gestión pública orientada a resultados pueden permitir un Estado más cerca del ciudadano.

4. Relación de las líneas con los centros de investigación

A continuación, se muestra la relación existente entre la línea y las sub líneas, según los programas de investigación del Instituto de Investigación de Economía y Desarrollo (IDED) de la UNTRM, tal como se precisa en la Tabla 1.

Tabla 1. Programas de investigación para las sub líneas.

LÍNEA	SUB LÍNEA	PROGRAMAS DE INVESTIGACIÓN
Economía Pública	<ul style="list-style-type: none">● Política y gestión pública● Planeamiento en la gestión pública● Economía del medio ambiente y los recursos naturales● Economía de la pobreza	<ul style="list-style-type: none">● Gobernabilidad y gestión● Desarrollo sostenible● Centro de emprendimiento, innovación y desarrollo empresarial● Estudios económicos y estadísticos

5. Factibilidad de desarrollo de la línea propuesta

La línea propuesta es factible puesto que se cuenta con los docentes capacitados y equipo técnico especializado, multidisciplinario facilitando de esta manera el desarrollo de dicha línea. Destacando el importante valor de los conocimientos económicos para una opinión pública solvente y en la facilitación de una buena administración de los recursos de un país con el objetivo de identificar y erradicar la esencia de los problemas sociales.

II. Nombre y objetivo de la línea:

Línea: B) ECONOMÍA APLICADA

Una de las líneas más importantes para el estudio de la ciencia económica es la economía aplicada porque estudia un conjunto de estrategias y acciones que realizan los gobiernos para influir y conducir la economía de sus respectivos países. Estas estrategias económicas están constituidas por el conjunto de beneficios tributarios, leyes, planes, inversión pública, regulaciones, impuestos, subsidios, etc., empleados para obtener unos fines concretos (ya sean para el corto o largo plazo) mediante la modificación del comportamiento de los distintos sujetos económicos.

Objetivo general

Generar conocimiento científico de alta calidad que permita mejorar la calidad de vida a través de la economía aplicada a fin de promover desde la academia la ciencia y el desarrollo local, regional y nacional.

1. Contenido

1.1. Emprendimiento, innovación y desarrollo empresarial

Todo proyecto de empresa se desarrolla en torno a una idea, que surge como consecuencia de la detección de una oportunidad de negocio. El surgimiento de la idea para crear una empresa varía en función de las necesidades insatisfechas en el mercado.

Los ejes para investigar en esta área son los siguientes:

- Productividad y eficiencia en las empresas.
- Proyección y responsabilidad social.
- Fortalecimiento en las competencias de emprendimiento.
- Pensamiento, innovación y acción empresarial.
- Políticas de gestión de la innovación y programas de formación y desarrollo de spin-off.
- Desarrollo humano integrador en el contexto social.
- Sistemas complejos y aplicaciones tecnológicas.

1.2. Teoría y Política Económica

La macroeconomía es una pieza fundamental para la investigación económica, esta disciplina busca dar respuesta al comportamiento y la forma en que decide todo el conjunto, es decir, todas las empresas, todas las familias, todas las

organizaciones, así como la forma en que estas decisiones afectan las decisiones de los demás involucrados. (Cerdeira, p.18).

Las políticas económicas conjuntamente con la macroeconómica determinan las herramientas de intervención del Estado en la economía para alcanzar unos objetivos de crecimiento económico, estabilidad de los precios, tipo de cambio y el pleno empleo.

Los ejes para investigar en esta área son los siguientes:

- Ciclos económicos, shocks y mercados financieros imperfectos.
- Teorías de crecimiento económico.
- Políticas macroeconómicas prudenciales.
- Agregados económicos.
- Fluctuaciones económicas en mercados laborales.
- Globalización y crecimiento: determinantes, efectos reales y financieros.
- Crecimiento económico: acumulación de capital físico y humano.

1.3. Economía Internacional

La economía internacional es de vital importancia para la investigación ya que permitirá al estudiante investigar un conjunto de relaciones productivas, comerciales, financieras, monetarias, sociales y políticas que conforman el orden económico mundial, bajo la cual se estructuran las formas de producción y cooperación entre países.

Los ejes para investigar en esta área son los siguientes:

- Política cambiaria internacional.
- Política y relaciones internacionales.
- Comercio electrónico.
- Comercio internacional y localización geográfica de la actividad económica.
- Política arancelaria internacional.
- Teorías del comercio exterior.
-

1.4 Desarrollo Sostenible

Se define el desarrollo sostenible como la satisfacción de las necesidades de la generación presente sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras

para satisfacer sus propias necesidades (Comisión Mundial sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo, 1987). El desarrollo sostenible ha emergido como el principio rector para el desarrollo mundial a largo plazo. Consta de tres pilares, el desarrollo sostenible trata de lograr, de manera equilibrada, el desarrollo económico, el desarrollo social y la protección del medio ambiente.

Los ejes para investigar en esta área son los siguientes:

- Reducción de la pobreza.
- Educación e interculturalidad.
- Economía de la nutrición y promoción de la agricultura sustentable.
- Disponibilidad de la gestión sostenible del agua y el saneamiento.
- Crecimiento económico sostenible e inclusivo.
- Pleno empleo y productivo.
- Desigualdades entre países.
- Conservación y sostenibilidad de los recursos naturales.
- Turismo sostenible.
- Ordenamiento territorial.
- Economía de la salud.
- Cambio climático.
- Gestión del Patrimonio Cultural

2. Objetivos

- Fomentar el crecimiento económico en función a los objetivos del desarrollo sostenible.
- Plantear estrategias económicas en beneficio de los ciudadanos.
- Dinamizar recursos para el desarrollo socioeconómico.

3. Justificación relevancia

La economía aplicada se justifica en las investigaciones de impacto para la sociedad, empresa y para cada una de las personas con el manejo y uso eficiente y sostenible de los recursos naturales.

4. Relación de las líneas con los programas de investigación

A continuación, se muestra la relación existente entre la línea y las sub líneas, según los programas de investigación del Instituto de Investigación de Economía y Desarrollo de la UNTRM, tal como se precisa en la Tabla 2.



Tabla 2. Programas de investigación para las sub líneas.

LÍNEA	SUB LÍNEA	PROGRAMAS DE INVESTIGACIÓN
Economía Aplicada	<ul style="list-style-type: none">• Emprendimiento, innovación y desarrollo empresarial• Teoría y Política Económica• Economía internacional• Desarrollo sostenible	<ul style="list-style-type: none">• Gobernabilidad y gestión• Desarrollo sostenible• Centro de emprendimiento, innovación y desarrollo empresarial• Estudios económicos y estadísticos

5. Factibilidad de desarrollo de las líneas propuestas

La línea propuesta es factible puesto que se cuenta con los docentes capacitados y equipo técnico especializado, multidisciplinario facilitando de esta manera el desarrollo de dicha línea. Destacando el importante valor de los conocimientos económicos para una opinión pública solvente y en la facilitación de una buena administración de los recursos de un país con el objetivo de identificar y erradicar la esencia de los problemas sociales.